
立法會：商務及經濟發展局局長就《２０１５年撥款條例草案》恢復二讀辯論致

辭全文（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（四月二十二日）在立法會會議上

就《２０１５年撥款條例草案》恢復二讀辯論的致辭全文： 
 
代主席： 
 
  多謝議員提出的意見，我會先就旅遊事務方面作出回應。 
 
旅遊 
－－ 
 
  我們非常感謝中央政府及地方政府的支持。中央政府在四月十三日宣布回應

特區政府的請求，調整深圳戶籍居民「一簽多行」的政策，即日起實施將深圳戶

籍居民「一簽多行」調整為「一周一行」的新措施。特區政府相信落實這項新措

施，能夠針對性打擊一周甚至一日來港多次的水貨客活動，以及加強特區政府打

擊水貨活動的成效，尤其是內地職業水貨客，亦有助減低訪港旅客數字持續增長

對香港部分地區的影響。 
 
  作?「好客之都」，香港繼續歡迎各地包括內地旅客前來旅遊。旅發局會動

用政府本財政年度增撥的八千萬元，與業界合作，分兩期進行刺激消費的推廣。

旅發局會全力支持即將在四月二十七日展開的「開心．著數大行動」，務求營造

全城盡享消費優惠的氣氛。旅發局並會繼續於六月至八月舉辦「香港 Fun 享夏日

禮」大型夏季推廣活動，吸引更多過夜旅客來港旅遊。 
 
  有議員提到在落馬洲管制站附近興建邊境購物中心的建議。有關項目的發展

需按既定的規劃、地政及其他相關法例和政府規定的程序進行申請。政府已經成

立跨部門工作小組，由旅遊事務署協調各相關政策局及政府部門，在地政、規劃、

工務等不同方面，向項目倡議者就申請所需提交的資料及相關法定程序等提供意

見。 
 
  為了提升旅遊景點的吸引力和旅客接待能力，迪士尼樂園及海洋公園正動工

興建新酒店及發展新園區和設施。政府亦正與迪士尼公司商討樂園第二期發展計

劃。 
 
  大家都對引進美食車的建議感興趣。我們現正聯同相關部門積極收集和參考

外國的制度及經驗，以制訂切合香港實際情況的方案。 



 
免費電視服務 
－－－－－－ 
 
  免費電視服務亦是議員關心的課題。行政長官會同行政會議在四月一日決

定，亞洲電視有限公司現有的本地免費電視節目服務牌照不獲續期。為符合法例

有關十二個月通知期的規定，亞視可以繼續免費電視廣播至明年四月一日。今次

不續牌的決定，可能會在一段過渡期內令觀眾的免費電視節目選擇減少，尤其約

四十八萬個仍未轉用數碼地面電視的住戶，他們可能有一段時間只能觀看兩個模

擬電視節目頻道。因此，政府正手與香港電台研究，在亞視終止廣播後提供兩

條模擬電視節目頻道，播放港台現時數碼電視頻道當中合適的節目。作為公共廣

播機構，港台的模擬制式廣播並不可能百分百取代商營廣播的免費電視服務，亦

只不過是在終止模擬制式廣播前的權宜安排，希望在過渡期內為仍未轉用數碼地

面電視的住戶提供多一點選擇。 
 
  至於剛獲正式發出免費電視牌照的香港電視娛樂有限公司，政府期望該持牌

機構能夠盡快推出服務，逐步為已轉用數碼地面電視的住戶提供更多免費電視節

目選擇。該公司承諾在獲發牌照後十二個月及二十四個月內，分別開設一條綜合

粵語頻道和一條綜合英語頻道。政府會密切監察有關進度。 
 
  剛成立的跨部門專責小組會繼續因應過渡期內的事態發展統籌應變措施，務

求將今次不續期決定的影響減到最低。 
 
創意產業 
－－－－ 
 
  除了免費電視，議員對如何進一步推動創意產業，特別是電影業，亦發表了

意見。我們向「電影發展基金」注資二億，是為了配合四項促進香港電影發展的

策略，即是：鼓勵增加港產片製作量，培養製作人才，拓展觀眾群以及宣傳和推

廣「香港電影」品牌。我們會循這四個方向繼續努力。 
 
科技初創企業 
－－－－－－ 
 
  科技初創企業是科技發展生態的重要元素。政府致力創造更有利環境，協助

它們把創新的意念轉化成商機。目前，政府主要透過數碼港及科學園提供有系統

的支援，包括舉辦培育計劃，協助它們克服業務起步階段的不同挑戰。此外，政

府資訊科技總監辦公室亦推出了一個專題綜合互動網站 iStartup@HK。除了提供



全面的創業資訊外，網站亦讓科技初創企業上載公司資訊和產品宣傳影片，藉此

接觸準投資者。 
 
創新及科技 
－－－－－ 
 
  在創新及科技方面，我們在二○一四年年底對運作近十五年的「創新及科技

基金」完成了全面檢討，並已經向工商事務委員會提交報告。事務委員會肯定了

基金在推動香港創新及科技發展的角色。 
 
  我們亦十分感激財務委員會在今年二月底批准向基金注資五十億元，並將投

資研發現金回贈計劃納入基金之內。 
 
  我們會善用有關資源。例如，我們即將推出新的「企業支援計劃」，取代「小

型企業研究資助計劃」。新計劃將支持不論大小的企業進行研發，每個獲批項目

的資助上限會由原來的六百萬元增加至一千萬元，亦不設還款的要求。 
 
  此外，香港科技園公司亦會推出新的「科技企業投資基金」，應對初創科技

公司的資金需要。雖然基金屬於試驗性質，暫時只限園內的租戶、正在參與或已

完成科技培育計劃的初創公司申請，但我們希望可以藉此鼓勵更多天使投資者和

投資基金投資香港的科技公司。待將來運作成熟，我們亦會繼續優化基金的運

作，包括申請者的資格及資助的金額等。 
 
  由行政長官創新及科技顧問擔任主席的「創新及科技諮詢委員會」，已在四

月十五日召開了第一次會議。諮詢委員會將定期會面，就如何具策略性及按階段

提升香港的創新及科技領域，向政府提供意見。 
 
創新及科技局 
－－－－－－ 
 
  最後，我想指出，創新及科技是重要的經濟動力，並支持其他行業的發展。

本屆政府已經先後兩次提出成立新的決策局，以更有力地統籌及執行有關政策。

可惜，由於部分議員「拉布」，新局未能在上個財政年度成立。我們上月向立法

會提交了兩項有關成立創新及科技局的決議，相關的小組委員會已經完成審議。

我準備稍後在立法會大會提出動議通過兩項有關權力移轉的決議。另一方面，撥

款及人事建議亦會在《２０１５年撥款條例草案》通過後再次提交財委會審議。

我們希望議員支持盡快通過，使創新及科技局能夠盡早成立。 



 
  多謝代主席。 

完 
 
２０１５年４月２２日（星期三） 
香港時間１５時２８分 

 


